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No dia dezoito de novembro do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e 

quatro minutos, reuniu-se de forma virtual, através da plataforma GOOGLE MEET, a 

Assembléia do Departamento de Engenharia e Ciências Ambientais – Decam, da 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido – UFERSA, sob a presidência do Chefe 

do Decam, Cybelle Barbosa e Lima Vasconcelos, Estiveram presentes os docentes: 

Alan Martins de Oliveira, Alexandre José de Oliveira, Almir Mariano de Sousa 

Junior, André Pedro Fernandes Neto, Breno Barros Telles do Carmo, Bruno 

Rodrigo Simão, Bruno Tiago Ângelo da Silva, Celsemy Eleuterio Maia, 

Christiane Mylena Tavares de Menezes Gameleira, Christiano Rebouças Cosme, 

Cristiane de Mesquita Tabosa, Daniela da Costa Leite Coelho, David Custódio 

de Sena, Diana Gonçalves Lunardi, Edna Maria Mendes Aroucha, Elis Regina 

Costa de Morais, Fabrícia Nascimento de Oliveira, Francisco Alves da Silva 

Júnior, Francisco Xavier de Oliveira Filho, Indalécio Dutra, Joana Karolyni 

Cabral Peixoto, João Paulo Matos Xavier, Joaquim Odilon Pereira, John Eloi 

Bezerra, José Espínola Sobrinho, Luis César de Aquino Lemos Filho, Manoel 

Januário da Silva Júnior, Maria Aridenise Macena Fontenelle, Maria Josicleide 

Felipe Guedes, Marília Pereira de Oliveira, Miriam Karla Rocha, Paulo César 

Moura da Silva, Rafael Oliveira Batista, Raimundo Gomes de Amorim Neto, 

Roberto Vieira Pordeus, Saulo Tasso Araújo da Silva, Solange Aparecida 

Goularte Dombroski, Talita Dantas Pedrosa, Thiago Costa Carvalho, Valder 

Adriano Gomes de Matos Rocha, Vânia Christina Nascimento Porto. 

Justificaram a ausência os docentes André Duarte Lucena, Blake Charles Diniz 

Marques, Eric Amaral Ferreira, Marineide Jussara Diniz, Suedêmio de Lima 
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Silva, Thomas Edson Espindola Gonçalo, Valmiro Quefren Gameleira Nunes. 

Colocadas em votação, as justificativas foram aprovadas por unanimidade. Na 

sequência a pauta foi lida e aprovada por unanimidade, ficando da seguinte forma: 

Primeiro ponto Apreciação e deliberação a respeito dos documentos da relatoria 

realizada pelo Conselheiro José Domingues Fontenele Neto, referente à minuta de 

Resolução que estabelece as diretrizes para retomada das atividades de ensino 

presenciais dos cursos de graduação, de forma gradual e segura, no âmbito da 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido (Ufersa) diante do avanço da vacinação 

em nível nacional e a redução das internações e da taxa de transmissibilidade do 

Coronavírus (SARS-CoV-2) no contexto da pandemia da Covid-19; Segundo ponto: 

Informes. No ponto um, a professora Cybelle Barbosa e Lima Vasconcelos, disse 

que recebeu o documento, que foi relatado pelo Professor Domingues Fontenelle 

Neto que é o conselheiro do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão - CONSEPE 

com relação a essa minuta, a partir da Direção do Centro de Engenharia - CE. Disse 

que iria passar artigo por artigo e discutiriam as alterações do relator. A professora 

Diana Gonçalves Lunardi falou que não haverá outro plano de biossegurança. Disse 

que pelo curto prazo serão apresentadas notas técnicas que irão integrar o plano de 

biossegurança de 2020. No artigo 2º, caput,o professor Rafael Oliveira Batista 

perguntou quem iria definir o formato das aulas. A professora Diana Gonçalves 

Lunardi respondeu que essa questão ficou em aberto, mas a ideia é que o docente, 

junto à coordenação de curso e colegiado de curso defina. A professora Cybelle 

Barbosa e Lima Vasconcelos complementou dizendo que essa decisão só poderá ser 

tomada após a matrícula dos discentes. No artigo 4º, § 1º, o Professor Paulo César 

Moura da Silva disse que é inviável anexar o plano de biossegurança, por ser muito 
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grande, na porta de todas as salas. Disse que só era necessária pelo menos a 

capacidade da turma. A professora Diana Gonçalves Lunardi complementou 

dizendo que o cronograma de limpeza da sala e também os EPI’s que são obrigatórios 

na sala devem estar na porta. No artigo 4º, § 2º, o Professor Paulo César Moura da 

Silva sugeriu que fosse adicionado ao Sistema Integrado de Gestão de Atividades 

Acadêmicas - SIGAA, ao lado do campo do espaço físico, a capacidade com o 

distanciamento. No artigo 4º, parágrafo 2º do texto original, o Professor Manoel 

Januário da Silva Júnior sugeriu que o nome Pró-Reitoria de Graduação - Prograd 

viesse antes do nome Centro. O professor Bruno Rodrigo Simão disse que isso foi 

questionado no comitê de graduação e que os Centros são responsáveis pelos espaços 

físicos. A professora Diana Gonçalves Lunardi disse que a professora Kátia Cilene, 

pró-reitora de graduação, informou que a organização dos espaços físicos será feita 

de forma colaborativa entre Prograd e Centros acadêmicos. O Professor Francisco 

Alves da Silva Júnior, perguntou se no ato da aprovação das turmas, o departamento 

observou a quantidade de vagas ofertadas em relação às novas capacidades das salas. 

A professora Cybelle Barbosa e Lima Vasconcelos respondeu que as turmas foram 

aprovadas de acordo com o mesmo quantitativo dos semestres passados, até porque o 

quantitativo de ofertas por turmas tem que ser mantido. Após as discussões, o texto 

do relator foi analisado. No art. 4º, foi deliberado por seguir o relator. No art. 5º, com 

a intenção de deixar o texto mais claro, a assembléia sugeriu a seguinte redação: Fica 

sob responsabilidade da Superintendência de Infraestrutura - SIN a instalação de 

equipamentos ou dispositivos previstos no plano de Biossegurança nas salas de aula, 

laboratórios, auditórios e demais espaços uso coletivo tais como bibliotecas, cantinas 

e restaurantes. No art. 7º, § 3º, o professor Manoel Januário da Silva Júnior sugeriu 
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o seguinte texto ao fim do parágrafo: “exceto àquelas com caráter de reposição ou 

adicional marcadas em comum acordo entre docentes e discente” pois disse que isso é 

uma coisa que acontece bastante, mas o parágrafo do jeito que está bloqueia essa 

possibilidade. Nos art. 9º e 10º a professora Diana Gonçalves Lunardi sugeriu 

acrescentar o texto “e notas técnicas” no fim dos artigos. No art. 11º, § 1º, o professor 

Manoel Januário da Silva Júnior disse não concordar com o texto acrescentado do 

relator pois acredita que assim a carga horária do professor irá aumentar. O professor 

Bruno Rodrigo Simão disse que o texto do relator já está contemplado no caput do 

artigo. No art. 11º, § 2º o professor Manoel Januário da Silva Júnior perguntou o 

porquê da não previsão das aulas presenciais e sugeriu a retirada da especificação do 

formato. O professor Bruno Rodrigo Simão respondeu que o ensino presencial já é 

regulamentado, assim existe a necessidade de regulamentar o não-presencial e o 

combinado. A professora Diana Gonçalves Lunardi acredita que os dois têm razão 

mas que considerando a excepcionalidade do semestre ela apoiava a sugestão do 

professor Manoel Januário da Silva Júnior. A justificativa para a retirada é que 

“todos os formatos de ensino devem apresentar o plano de curso, uma vez que ainda 

estamos em pandemia, e a modalidade presencial pode deixar de ser, dadas as 

circunstâncias de transmissão de Covid-19.” No art. 11º, § 2º, I, O professor Bruno 

Rodrigo Simão disse que no comitê de graduação estavam discutindo que talvez 

fosse interessante que todos os docentes colocassem como a modalidade como 

combinado, pois aí ficam resguardados para uma possível mudança para a 

modalidade remota. No art. 11º, § 5º, o professor Manoel Januário da Silva Júnior 

perguntou à professora Diana Gonçalves Lunardi se o comitê de biossegurança está 

discutindo ou se pretende discutir a possibilidade de ao longo do semestre as aulas 
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voltem a ser todas presenciais. A professora Diana Gonçalves Lunardi disse que já 

discutiram, mas que descartaram a ideia por exigência dos discentes que não moram 

nas sedes. Uma mudança para modalidade presencial ao longo do semestre poderá 

acarretar uma alta desistência dos discentes nas disciplinas. No art. 12º, caput, a 

Professora Miriam Karla Rocha sugeriu manter a redação original. No art. 12º, 

parágrafo único, o professor Manoel Januário da Silva Júnior disse que dessa vez a 

redação que trata das avaliações síncronas está clara, diferente das que estavam nas 

outras resoluções. Explicou que o texto diz que o mínimo de 08 horas para as 

avaliações assíncronas sejam feitas dentro do horário da instituição, ou seja, o início 

da execução das tarefas deve ocorrer entre 07h e 22h20min. No art. 14º, caput, o 

professor Manoel Januário da Silva Júnior disse que não era obrigação dos Centros 

organizar espaços de estudos para os discentes, uma vez que a biblioteca, centro de 

convivência e restaurante universitário estarão abertas quando o semestre começar. A 

professora Diana Gonçalves Lunardi disse que antes da pandemia os discentes 

utilizavam o andar superior da biblioteca, que era específico para ambientes de 

estudos. Falou que atualmente os discentes de medicina veterinária e de medicina 

estão matriculados em disciplinas presenciais e disciplinas híbridas e que eles têm 

dificuldades quando uma aula prática é seguida de aula remota. Esses alunos 

precisam de um local adequado, confortável e com internet e com o começo do 

semestre letivo muito mais discentes estarão nessa situação. A professora Cybelle 

Barbosa e Lima Vasconcelos disse que o centro dispõe de salas com capacidade de 

no máximo dez alunos que poderiam ser utilizadas para essa finalidade. A professora 

Diana Gonçalves Lunardi sugeriu consultar Manoel Quirino da Silva Júnior, 

diretor do CE, sobre a disponibilidade das salas. A professora Cybelle Barbosa e 
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Lima Vasconcelos disse que recebeu as deliberações do Departamento de 

Engenharia e Tecnologia – DET sobre a minuta e eles deliberaram, nessa questão, em 

sugerir que a PROGRAD e a Pró-reitoria de Assuntos Estudantis - PROAE fiquem 

responsáveis pelos espaços de estudo. Sugeriu que o DECAM siga o mesmo 

posicionamento do DET cuja redação é “ A PROGRAD e a PROAE deverão 

organizar ambientes de estudos (listar quais ambientes estarão disponíveis: 

bibliotecas e salas de aula, alocando as disciplinas de forma que o aluno possa se 

deslocar para a sala inclusive para a remota) para os discentes que estejam 

matriculados em componentes curriculares simultâneos e que não disponham de 

tempo para se deslocar para suas residências.” No art. 16º, foi deliberado em 

acompanhar o relator. No art. 17º artigo a professora Diana Gonçalves Lunardi 

sugeriu acrescentar o texto “e notas técnicas” no fim dos artigos. Colocada em 

votação, as emendas sugeridas pelo relator com as alterações sugeridas pela 

assembleia do DECAM foram aprovadas por unanimidade. No ponto dois, a 

professora Cybelle Barbosa e Lima Vasconcelos Barbosa e Lima falou que as três 

vagas de professor efetivo do DECAM estão em fase de editais de remoção. Disse 

que na próxima semana terá uma reunião com a Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas – 

PROGEPE e a direção do CE para ver qual é a possibilidade desses docentes 

entrarem em exercício antes do próximo semestre letivo. A professora Diana 

Gonçalves Lunardi disse que conversou com a Arly Dayany, Pró-reitora de 

Administração – PROAD, e ela garantiu que a UFERSA fará a aquisição das 

máscaras até janeiro. As máscaras compradas seriam as cirúrgicas e as pff2. O álcool 

em gel e o líquido já foram comprados em quantidade suficiente para todo o 

semestre. Disse que todos terão EPI´s para o início do semestre. Sobre a limpeza, 
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disse que existe um contrato em vigor que prevê um acréscimo de 25% no número de 

funcionários. Falou que a PROAD e Pró-Reitoria de Planejamento - PROPLAN já se 

colocaram à disposição e, se, caso o aumento no número de funcionários seja 

necessário, elas farão o possível para aditivar o contrato. Sobre o monitoramento das 

pessoas da UFERSA existe um aplicativo desenvolvido pela Universidade Estadual 

de Campinas - UNICAMP que registra o estado de saúde básico e ajudaria a 

acompanhar e quando houvesse algum sintoma ela indica o caminho através de um 

fluxograma. Disse que a UNICAMP compartilharia o aplicativo desde que alguns 

requisitos de TI fossem atendidos. Não havendo mais nada a ser discutido, a 

Presidente da Assembléia, A professora Cybelle Barbosa e Lima Vasconcelos 

Barbosa e Lima Vasconcelos, agradeceu a participação de todos e deu por encerrada 

a reunião às dezesseis horas e dezessete minutos. E eu, Luiz Djalma Dias Filho, 

secretário do DECAM, lavrei a presente ata que será assinada por mim e pelos 

demais presentes, quando aprovada. XXXXXXXXXXXXXXXXXX 

Chefe do DECAM: 

Cybelle Barbosa e Lima Vasconcelos_______________________________ 

Docentes: 

Alan Martins de Oliveira________________________________________ 

Alexandre José de Oliveira_______________________________________ 

Almir Mariano de Sousa Junior___________________________________ 

André Pedro Fernandes Neto_____________________________________ 

Breno Barros Telles do Carmo ___________________________________ 
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Bruno Rodrigo Simão __________________________________________ 

Bruno Tiago Ângelo da Silva_____________________________________ 

Celsemy Eleuterio Maia_________________________________________ 

Christiane Mylena T. de Menezes Gameleira_________________________ 

Christiano Rebouças Cosme______________________________________ 

Cristiane de Mesquita Tabosa____________________________________ 

Cybelle Barbosa e Lima Vasconcelos______________________________ 

Daniela da Costa Leite Coelho ___________________________________ 

David Custódio Sena ___________________________________________ 

Diana Gonçalves Lunardi________________________________________ 

Edna Maria Mendes Aroucha_____________________________________ 

Elis Regina Costa de Morais_____________________________________ 

Fabrícia Nascimento de Oliveira__________________________________ 

Francisco Alves da Silva Júnior __________________________________ 

Francisco Xavier de Oliveira Filho________________________________ 

Indalécio Dutra _______________________________________________ 

Joana Karolyni Cabral Peixoto____________________________________ 

João Paulo Matos Xavier________________________________________ 
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Joaquim Odilon Pereira_________________________________________ 

John Eloi Bezerra______________________________________________ 

José Espínola Sobrinho_________________________________________ 

Luis César de Aquino Lemos Filho________________________________ 

Manoel Januário da Silva Júnior__________________________________ 

Maria Aridenise Macena Fontenelle_______________________________ 

Maria Josicleide Felipe Guedes___________________________________ 

Marília Pereira de Oliveira_______________________________________ 

Miriam Karla Rocha____________________________________________ 

Paulo César Moura da Silva______________________________________ 

Rafael Oliveira Batista _________________________________________ 

Raimundo Gomes de Amorim Neto________________________________ 

Roberto Vieira Pordeus_________________________________________ 

Saulo Tasso Araújo da Silva_____________________________________ 

Solange Aparecida Goularte Dombroski____________________________ 

Talita Dantas Pedrosa___________________________________________ 

Thiago Costa Carvalho__________________________________________ 

Valder Adriano Gomes de Matos Rocha____________________________ 
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Vânia Christina Nascimento Porto_________________________________ 

Secretário: 

Luiz Djalma Dias Filho _________________________________________ 


